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真實的關係（二） 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        在出埃及記 33章的時間裡，以色列人已經在西乃山下逗留了一段時間， 在這一段時間，摩西已經把老百姓組織起來，頒佈上帝的律

例典章，包含十誡，而上帝也在前面 24章與以色列人立約。接下來，摩西就代表以色列百姓上到西乃山上，要領受立約的約書，就是上

帝用指頭親手寫在兩塊石版上的十誡。但是摩西一去四十天，百姓以為摩西在山上死了，就要求亞倫替他們製造金牛犢來帶領他們前往迦

南地，結果惹來上帝大發烈怒。      

        但是大家有沒有發現一件事情，上帝在烈怒之後的第一個命令，竟然是跟摩西說，現在你和你從埃及帶出來的百姓要從這裡上去那個

地。為什麼上帝要這樣命令？ 

        上帝為什麼在這個時候一定要以色列人離開西乃曠野，尤其是剛剛發生了拜金牛犢的事件之後？因為以色列人已經習慣住在這個地

方，他們居住安逸的裡面，每天吃嗎哪和鵪鶉，一切都沒有改變，一切都非常安穩，而這個安穩的地方就成為他們信仰的羅網。以色列百

姓因為生活的舒適，開始漸漸認為這個地方是他們永久居留的地方，忘記了他們最終的目的就是要走向迦南地。所以上帝要打破他們的這

種貪圖安逸的想法，重新喚醒他們儆醒的心，因為以色列人靈性失敗的其中一項就是貪圖安逸。 

        我們個人或團體所設立的安逸區，很容昜成為陷阱。因為人容易在自已所設的安逸區裏感到舒適、滿足，有安全感，得到保護，有所

依靠，就鬆懈下來，然後就依靠不應該依靠的現象或事物。 

        三千年前以色列人的軟弱，同時也是我們現在的軟弱，我們也是一樣常常貪圖安逸，只想留在原地享受這時候的舒服，如同彼得在變

像山上跟耶穌說，他要搭三間寮，因為在這裡真好。上帝在三千年前用以色列人的過犯，命令他們離開自己的安逸區，現在上帝也用疫情

要我們離開自己的舒適圈走出去，用疫情強迫我們做出改變，我們願不願意順服去做，還是我們依然要抓住過去的舒服？讓過去的想法或

感受代替上帝成為我們的倚靠？什麼是我們該抓住的，我們必須自己去思考。 

        有一位牧師曾經說過，最舒服的地方就是最危險的地方，當我們在舒適的環境太久的時候，我們就會失去上帝給我們的能力、使命與

熱情。有一隻老鷹在天空上飛，飛累的時候就落到河上的浮冰休息一下，想說休息一下再繼續飛，這隻老鷹非常熟悉附近的地形跟環境，

而在這條河的前面有一個瀑布， 老鷹想說等到浮冰快到瀑布的時候再飛就好了，牠就站在浮冰上面，一直等到到了瀑布邊的時候，牠張

開翅膀要飛，大家猜有飛起來嗎？沒有，牠飛不起來，因為牠的腳年在冰塊上了，所以牠就只能跟著浮冰一起掉到瀑布底下，淹死在河

裡。 

        最舒適的地方就是最危險的地方，我們生活在台灣，真的是很舒服，也很幸福，所以很多的時候，我們的生活、心志、生命常常會停

留在原地不再成長。其實我們的罪也是這樣，我們的罪常常會讓我們感覺到舒適，譬如說撒母耳記告訴我們不禱告是罪，但是不禱告卻常

常讓我們很舒服，因為不用花時間，不用付代價在主面前，但是不禱告卻會讓我們離主越來越遠，所以離開舒適圈，就是讓我們離開犯罪

的可能，願意付代價向前，就是讓我們越來越靠近主。 

        親愛弟兄姊妹，所以我們要求主幫助我們，常常向著自己死，向著自己的罪死，向著自己的舒適來死，當我們向著自己死，基督的生

就在我們身上發動，當我們真肯擺上自己，捨棄自己，生就在別人身上成就。一個真正認識十字架的，他絕對不會逃避十字架，因為他會

知道這真的是我所需要的。 

        有一句德國的俗語這樣說，人總是老的很快，但成熟的很慢。為什麼？因為我們不願意付代價，因為我們不願意跨出舒適圈，我們真

的要把握上帝給我們的每一個機會，好好的活出豐盛的生命，就像我們上次講的，如果基督的生命是這麼豐盛，為什麼我們活不出來？北

歐有一句話是這樣說，生命是上帝賜給我們的禮物，而我們怎麼好好的過我們的生命，是我們獻給上帝的禮物。這不僅僅是指我們肉體的

生命，更是為了上帝把基督的生命賜給我們。 

        哥林多前書 4:1說，人應當以我們為基督的執事，為上帝奧祕事的管家。上帝這些奧妙的管家，我們不是只有像創世記說，要為上帝

管理世界，也不是只有管理我們自己的財產、房子、車子、恩賜，更重要的是，要做上帝這些奧妙的管家，上帝將祂的獨生子耶穌基督的

生命託付給我們，我們要怎麼去管理、經營這個生命，怎麼樣藉著基督，生出更多的基督，用世俗話來說，就是我們如何用在我們裡面的

基督當本錢，賺到更多的基督。我們都會投資理財，都知道要用錢去生錢，用錢去賺錢，但我們為什麼不想要用基督來生出更多的基督？ 

        耶穌基督這麼偉大、這麼豐富的生命在我們裡面，我們該怎麼去得著、管理、活出這個豐盛的生命？就是好好的付上代價順趁主的教

訓，付上代價面對我們的罪，付上代價踏出舒適圈。 

        我們一直都在思考如何讓教會增長，我們也看到有些教會有增長，有些教會沒有增長。我們若好好的去看這些沒有增長的教會，他們

最大的問題就是停留在舒適圈，不願意改變。簡單來說，就是他們一直停留，捨不得離開已經習慣的地方、環境、熟悉的事物，以及長久

以來所遵循的傳統等等。而這些不斷增長的教會，我們也可以看到他們都是勇於做出改變的教會，我們先不論他們所用的策略跟方法，但

是我們可以看到，他們都是憑信心離開舒適圈，踏出改變的那一步。如同我們都很熟悉的嘉義東門教會、嘉義博愛教會、水林教會，都是

因為順服聖靈的帶領，憑信心勇敢踏出去，他們都願意為改變付代價，而且付出了很大的代價，付上代價的結果，就是帶來不斷成長的教

會與生命。 

        我們可以思考看看，我們是否自己把自己侷限住，而忘了我們該為主的緣故放下自己，如同保羅所說，向逐號人，我成做逐號款，一

概是要救人。潘牧師在上個月聖餐的講道中也對我們說，我們要放下過去所認為的、放下過去所得著的，努力向前彰顯基督的榮耀，得到

基督召我們的賞。更不要忘記我們的主，在路加福音 9:62所提醒我們的，見若手扶犁尾來看後面的，無合在上帝的國。求主幫助我們，不

要認為我們已得著了，而是靠著聖靈的同行，讓我們在信仰的路上，不畏縮，不看後面，讓我們的腳步單單行在主的面前。 

        再來，從 12節到 17節是摩西的禱告，上帝在 33:3說祂不要跟以色列人同去，這對摩西來說是一個嚴重的問題。因為摩西知道只有上

帝本身才是他和以色列百姓唯一的倚靠，只有上帝的同在才是他們唯一的活路。所以摩西就禱告祈求上帝一定要跟他們一起去。最後上帝

在 14節對摩西說，我要親身和你去，讓你平安。 

        但是摩西對上帝的回答還不滿意，他要上帝也跟以色列百姓同去，所以，他再次跟上帝說，你若不親自和我同去，就不要把我們從這

裡領上去。人在何事上得以知道我和你的百姓在你眼前蒙恩呢？豈不是因你與我們同去、使我和你的百姓與地上的萬民有分別嗎？ 
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        我們有沒有注意到摩西在這裡所說的？他向上帝說，你跟我一個人同去沒有用啊，因為世界上的人知道以色列人是上帝特別的選民，

不是因為你跟我一個人同在，而是你跟整個以色列百姓同在。摩西跟上帝強調，以色列人是上帝自己的百姓，而這正正是上帝的心意，因

為上帝的心意是要萬人得救，上帝要的是一群屬祂的子民，而不是只有一個人。 

        當摩西這樣體貼上帝的心意，按著上帝的心意向上帝來求討，上帝在 17節就答應摩西說，你這所求的我也要行；因為你在我眼前蒙

了恩，並且我按你的名認識你。 

        在摩西的禱告中，我們可以有幾個思考： 

一、上帝的同在 

        16節這樣說，人在何事上得以知道我和你的百姓在你眼前蒙恩呢？豈不是因你與我們同去、使我和你的百姓與地上的萬民有分別嗎？

上帝百姓最大的特徵，就是有上帝的同在。而我們要如何有上帝的同在？就是我們要為主預備一個他可以和我們同在的地方，就是我們的

心。 

        我們是否願意預備一顆清潔的心，讓聖靈能自由的運行在我們的心中，我們是否有將我們生命的寶座預備好，迎接主這位榮耀的君王

坐在我們生命的寶座上？教會也是一樣，我們的教會是否有讓耶穌基督真正成為教會的頭，讓主的同在能自由地充滿在每一個角落？ 

二、彼此造就 

       上帝要的是我們不能只顧自己的屬靈追求，卻不肯互相造就，如同帖撒羅尼迦前書 5:11說，你們該彼此勸慰，互相建立，正如你們素

常所行的。 

        因為上帝的心意不是只要在教會裡面得著幾個屬靈的人，而是這幾個屬靈的人要成為屬靈的酵母，必須要去影響整個教會，讓每一個

弟兄姊妹都走在屬靈的路上，成為屬上帝的人，因為聖靈所賜給我們的一切恩賜，都是為了建立基督的身體，如同以弗所書 4:12說，這些

人、這些屬靈的恩賜，是為了要成全聖徒，各盡其職，建立基督的身體。 

        因為上帝所要的見證是身體的見證，上帝的心意是教會，所以我們要在教會中，並在基督耶穌裡，讓上帝得著榮耀。這是保羅在以弗

所書 3:21給我們的提醒，但願他在教會中，並在基督耶穌裡，得著榮耀，直到世世代代，永永遠遠。阿們！ 

二、真實的關係         

        在這裡我們可以從上帝、摩西和以色列人的關係來思考，摩西與以色列人有很密切的關係，所以摩西盡心為以色列人求恩典，而上帝

與摩西有很親密的關係，所以上帝答應摩西繼續跟以色列人同行。但是這三者中間少了什麼？就是以色列人跟上帝的關係，以色列人跟上

帝沒有關係，這是以色列人最大的問題。 

        我們若將這個關係放回現在來看，這同時也是教會最大的問題。大部分的牧者或教會領袖可能跟上帝有很密切的關係，但教會的弟兄

姊妹卻不見得跟上帝有親密的關係，甚至是不見得跟上帝有關係，這是教會最大的危險。 

        牧者跟長執同工一定會盡力幫助弟兄姊妹與上帝建立關係，也會盡力培養、造就弟兄姊妹的信仰，但是這些無法取代弟兄姊妹自己與

上帝親近，因為與上帝的關係需要自己建立。牧者跟長執一定會在上帝面前為教會、為弟兄姊妹禱告，但是弟兄姊妹也同樣要為自己、為

教會、為教牧團隊來禱告。     

        摩西的禱告，讓上帝不滅絕以色列人，也再次與以色列百姓同行，但以色列百姓的憂傷、禱告、認罪與悔改，是上帝恩典再次臨到的

關鍵。同樣，教會所要走的路程，不是只有牧者與長執跟上帝同行就可以，而是每一個弟兄姊妹都要一起跟上帝同行，教會才能真正的成

長，跟隨聖靈的帶領前進。 

        親愛的弟兄姊妹，我們能成為什麼樣的人，不是因為我們知道了什麼，而是我們做到了什麼。我們跟上帝的關係，不是因為我們知道

要跟上帝建立真實的關係，所以我們就跟上帝有真實的關係，而是因為我們真的在生命中有主同在，真的在生活中與主同行，所以我們才

跟上帝有真實的關係，願我們勇敢踏出信心的步伐，用真實的行動與上帝建立親密的關係，在基督裡同心相與行。 


